

il était aisé de reconnaître sa profession. Ses petits yeux, ses cheveux ébouriffés, son front parcheminé, sa lèvre sans pli, son nez en bec d'aigle confirmaient la première impression que l'on éprouvait à sa vue. Il avait l'air souffreteux et l'on eut cru du premier abord qu'il venait de sortir de l'hôpital.

L'abbé Juan eut un mouvement de répulsion. Mais le capitaine, plus accoutumé à l'accoutrement et aux dehors du personnage, lui tendit la main.

—Bonsoir, don Anaclét, fit-il d'un ton jovial.

—Entrez, cher ami, mais baissez la tête, je vous prie, car vous êtes grand et la porte est un peu basse.

Puis, voyant le curé :

—Vous n'êtes pas seul ?

—Mon ami, le curé de la Chênaie.

—Entrez.

Les deux visiteurs ne se firent pas prier davantage. Quand l'usurier fut bien sûr qu'ils se décidaient à ne pas rester sur le palier, il ouvrit la porte pour leur livrer passage, puis la referma presque aussitôt avec précaution.

Ensuite il introduisit l'abbé et son compagnon dans une petite salle dont le mobilier répondait au costume du propriétaire : quatre chaises, une vieille malle, une table recouverte d'un tapis de couleur douteuse constellé de taches d'encre, dans un coin une console sur laquelle s'empilaient des paperasses, c'était tout.

—Asseyez-vous, dit le petit homme en désignant à ses hôtes deux sièges, disposés de telle façon que le capitaine et le prêtre se trouvaient en pleine lumière, tandis que don Anaclét restait dans la pénombre.

Il pouvait ainsi étudier leur physionomie sans rien laisser lire sur son propre visage.

—En deux mots et sans préambule, don Anaclét, dit le capitaine, voici l'objet de notre visite. Mon ami l'abbé Juan, curé de la Chênaie, qui est, comme vous savez, à cinq lieues d'ici, a besoin d'une certaine somme qu'il voudrait emprunter.

—Et c'est à moi que vous avez pensé pour faire cette affaire ?

—Précisément.

—Mais tous le monde à Salamanque sait que je suis pauvre, que je n'ai pas un cuarto vaillant, et que je vis pour ainsi dire de la charité publique.

—C'est ce que vous m'avez dit, don Anaclét, toutes les fois que je vous ai demandé de l'argent, et cela ne vous a pas empêché de m'en prêter.

—Entendons-nous, mon excellent ami, fit l'usurier qu'on ne prenait point sans vert ; personnellement je n'ai pas un maravedi au soleil, mais je possède la confiance de quelques personnes qui veulent prêter leur épargne au meilleur denier, et qui consentent parfois à m'employer pour tirer quelque profit d'un placement honnête. Si M. l'abbé offre des garanties acceptables, j'en parlerai à mes amis, et demain je pourrai lui rendre réponse.

—Merci, dit le curé, qui n'augurait rien de bon de la mine et du logis de don Anaclét.

—Combien vous faut-il ? poursuivit l'usurier après avoir fixé un regard scrutateur sur l'ecclésiastique.

—Trois cents douros.

—Trois cents douros ! Mais avez-vous bien compté ce que fait une pareille somme ?

—Je sais que la somme est importante, mais je puis donner une garantie...

—Quoi ?

—La moitié de mon traitement.

—Qui se monte à...

—A deux milles réaux par an.

Si l'usurier ne s'était pas trouvé à demi plon-

gé dans l'obscurité, il est certain que le pauvre abbé, à voir la grimace de son interlocuteur, eût des ce moment même perdu tout espoir.

—En sorte que pour rembourser le prêt, sans compter les intérêts d'usage, repartit lentement dont Anaclét pesant chacune de ses paroles, il faudrait au moins six ans. Ajoutez les difficultés du recouvrement par ces temps de guerre et de misère, ajoutez aussi les huit pour cent d'intérêt par mois pour l'agio, la perte de place, les frais de correspondance, d'avis, d'allée et venue et les imprévus, et je me trompe fort, ou les dix mille réaux ne seront pas rendus, en principal et intérêts composés, avant dix ans d'ici.

—En effet, dit naïvement l'abbé.

—Et quel âge avez-vous, monsieur le curé, sans indiscrétion ? insinua finement l'usurier.

—Soixante-trois ans.

—Soixante-trois et dix font soixante-treize.

—Oui.

—Serveur, monsieur l'abbé, répondit don Anaclét froidement. Dans dix ans d'ici il passera beaucoup d'eau sous le pont du Tormès. Qui sait tout ce qui nous est réservé avant d'atteindre le bout de ces dix ans. Nous sommes vieux, l'un et l'autre, et il ne serait pas étonnant que quelque maladie...

—Sans doute, la volonté de Dieu...

—Or, comme il faut en affaires tenir compte de tout, et comme la volonté de Dieu pourrait vous rapeler à lui, monsieur l'abbé, avant que la dette ne fût remboursée, souffrez qu'en âme et conscience, je trouve le marché mauvais, car, suivant la parole du fabuliste, avant dix ans, le roi, l'âne ou moi, nous seront morts.

L'abbé Juan comprit qu'il n'avait rien à opposer à cette logique. Il se contenta d'ébaucher un sourire mélancolique qui cachait mal son découragement.

Le capitaine s'était levé. Le curé fit de même. L'usurier, aussi peu prodigue de ses paroles que de son argent, prit la chandelle pour les éclairer.

—Je regrette de vous avoir dérangé inutilement, fit don Anselmo.

—Je suis fâché de ne pouvoir vous rendre service, répliqua don Anaclét. Mais les affaires sont les affaires. Quand elle ne sont pas limpides, il faut s'abstenir d'y toucher. Je n'ai point d'autre maxime : quand les choses ne sont pas claires comme 2 et 2 font 4, je ne bouge pas.

L'abbé et le capitaine étaient déjà au bas de l'escalier. Lorsqu'ils furent dans la rue, le curé poussa un profond soupir et murmura :

—2 et 2 font 4, il a raison.

La nuit surprit les amis, chacun cherchant de son côté le moyen de résoudre le problème de l'emprunt, et ni l'un ni l'autre n'en voyant la solution.

Ils arrivèrent ainsi à la demeure de don Anselmo, qui offrit spontanément à l'abbé de parler avec lui son lit et sa table.

—Je te remercie, dit le prêtre sans dissimuler son émotion, il ne me reste plus qu'à reprendre le chemin de la Chênaie, et j'y veux arriver le plus tôt possible.

Les deux vieux camarades échangèrent une poignée de main cordiale et se séparèrent.

XVII

LE LENDEMAIN DE L'ILLUSION

Les portes de Salamanque ne s'ouvrirent pas avant cinq heures du matin. Toutefois le gardien fit infraction à la règle pour l'abbé Juan. Aussi le prêtre put-il regagner presque avant l'aube l'hôtellerie des *Trois-Soleils*.

Quelques charretiers y venaient de donner à

boire à leurs chevaux et se groupaient autour d'une servante de l'auberge qui leur versait de l'eau-de-vie.

L'arrivée de l'abbé fit diversion aux propos des buveurs.

—Vous êtes bien matinal, monsieur le curé, dit la fille.

—Je ne me suis pas couché, répondit le vieillard, et je repars à l'instant. Voulez-vous me faire amener ma monture ?

La servante appela un garçon d'écurie qui accourut en se frottant les yeux.

Pendant ce temps, l'abbé fouillait au fond de ses poches sans y trouver ce qu'il cherchait. Le bon prêtre eût un mouvement de surprise. Une légère rougeur lui monta au front.

—J'avais cru pourtant..., se dit-il en aparté. Mais rien... rien... que faire?... Le Linot doit avoir fait pour au moins une peseta de dépense. C'est le comble de la mésaventure...

L'abbé retournait ses poches sans être plus heureux, et pour cause.

La situation était évidemment embarrassante. Elle l'eût été pour tout le monde, mais le caractère de l'ecclésiastique augmentait son trouble. Comment avouer à la servante, devant ces gens de basse condition et naturellement narquois, qu'il se trouvait dans l'impossibilité de payer ?

Le pauvre abbé roulait dans son esprit une explication plausible, quand le palefrenier se présenta, tenant le Linot par la bride.

Il fallait aborder la difficulté de front, y obvier par un moyen quelconque, et le plus simple, après tout, était d'avouer la vérité. Le vieillard s'y résigna.

—Ma fille, dit-il avec une certaine hésitation, j'ai quitté mon village si précipitamment, que je n'ai pas songé à prendre de l'argent ; j'ai eu tort ; mais à faute commise il n'y a guère de remède immédiat. Voici mon parapluie, il vous tiendra lieu de gage, jusqu'à ce que je vous aie envoyé ce que je vous dois, ce qui ne tardera point.

—Dieu me garde, exclama la fille, d'accepter un pareille proposition. La ration de l'âne et sa place à l'écurie ne vous coûtent pas plus de cinq réaux et demi, vous me les remettrez quand vous passerez par ici, sinon vous direz une messe pour feu ma grand'mère.

Puis, s'adressant au palefrenier :

—Aidez monsieur le curé à monter en selle.

Le vieillard ne savait comment reconnaître cette bienveillance.

—Vous aurez l'argent et la messe, bonne fille, dit-il, tout joyeux d'être sorti de ce mauvais pas. En même temps, il avait enfourché le Linot.

—Adieu, monsieur l'abbé, s'écrièrent en chœur les rouliers. Bon voyage !

—Bonnes gens, dit l'abbé en les saluant à droite et à gauche, ce n'est pas eux qui me laisseraient dans la peine, s'ils pouvaient m'assister.

(A continuer.)

LE MONITEUR du COMMERCE

(Quatrième Année)

REVUE

des Marchés, de la Finance, de l'Industrie et des Assurances.

ABONNEMENT :

Canada et Etats-Unis, . . . \$2.00
6 mois, 1.00
3 mois, 50
Le numéro, 10

Europe, 18 frs

LE JOURNAL DU DIMANCHE

REVUE

Littéraire, Artistique, et de Modes

ABONNEMENT :

Canada et Etats-Unis, . . . \$2.00
6 mois, 1.00
3 mois, 75
Le numéro, 5

Europe, 18 frs

Bureau : 43 RUE SAINT-GABRIEL, MONTREAL.

M. E. DANSEREAU, GÉRANT.